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今日潍坊·民生

正方：“免费蛋糕谁不吃？”反方：“引来恶性竞争怎么办？”

银银座座免免费费巴巴士士引引来来喜喜忧忧声声

本报 9 月 28 日讯 (记者
韩杰杰 周锦江) 2 8 日记

者获悉，虽然尚未开业，银座购
物中心已决定开通三条免费购
物车线路。而市民叫好之余，有
不少业内人士开始担忧：潍坊
“既成商圈”可能会因免费购物
车而被打破。

继乐购、福乐多等超市卖
场之后，易址后重新开张的银
座购物中心准备在开业时开通
三条免费购物线路，基本覆盖
了潍坊市全部居民社区。

在奎文区一社区内记者看
到，银座购物中心的购物车线
路已经张贴出来，引来不少居
民围观。“近处购物已经没有新
鲜感了，平时没事去远处的超

市逛逛挺不错的。”居民李爱珍
说自己退休在家，哪里有便宜
实惠的商品她都掌握第一手资
讯，出去转转就当锻炼身体了，
免费车当然越多越好。

而业内人士却表现了不同
的担忧情绪。潍坊一卖场王经
理认为，目前潍坊已经形成了
几处“既成商圈”，如火车
站、泰华、中百、新华路等
等。这几个地方确实是潍坊消
费活跃集中点，且基本也都
“圈定”了各自较固定的消费
群。如果购物车满城跑，既定
的“势力范围”就可能被打
破。“应该在商业圈内达成默
契，避免恶性竟争出现。”

王经理的观点在业内引来
不少附议声。有人提出，如果
各卖场都开通免费班车抢夺竞
争对手的客源，大卖场的低价
优势和拉客方式会使中小型超
市和便利店“无处安身”。
“个别一线城市严禁超市免费
购物巴士上路，主要原因是城
市道路资源稀缺，在日益堵车
严重的潍坊也得有部门牵前提
前规划这个事儿。”一位业内
人士说。

相关链接：

银座将开三条高密度线路

善始是否善终？还需拭目以待

记者了解到，银座购物

中心将同时开启三条线路，

三条线路的站点分别为 2 6

个、 19 个、 18 个，以每个

公交站点作为免费购物班车

的停车站点，停车站点密度

空前得高。

反观乐购超市，虽开了

四条线路，但是每条线的上

下车站点最多为 6 个。以

“十三中线”为例，上下车

站点为中央丽景、北宫街路

口、潍柴同心园、十三中、

则尔庄、中学街。乐购超市

四条线路站点加起来也不足

银座超市的一条玄家朱茂线

站点多。

记者从潍坊市公交公司

获悉，银座购物中心的车辆

由公交公司提供，其操作模

式类似于卖场租用公交线

路。公交公司在考虑到对公

交线路不产生影响的情况

下，与卖场免费载客实现双

赢。据透露，目前还有一家

大卖场正在和公交公司恰谈

免费巴士营运事宜，数量多

达 1 0 余辆。如果恰谈成

功，潍坊的大街上将现更多

免费巴士。

早在 20 0 5 年，沃尔玛

超市开业之际就推出了四辆

免费购物班车。但是运营了

一年多后，对外称因线路问

题停止该项服务。利群超市

的免费购物巴士也于 2 0 0 9

年初取消，一个主要原因是

免费班车的投入过大。200 9

年 5 月，福乐多超市早春园

店推出了 2 辆购物班车，运

营不到半年，也悄然划上了

句点。而据悉，在这些超市

之前，世纪联华、友谊超市

等也推出过此类服务。

“密集的企业形象宣传

耗资巨大，而利用免费巴士

在街上跑就‘实惠’得多，

绝对是一个投入小见效好的

宣传活广告。”潍坊某大型

卖场营销负责人认为，企业

形象的前期推介通过车来实

现不错，但是如果不能坚持

下去很有可能导致企业形象

打折甚至受损。比如，大家

已经坐习惯的免费车突然停

了。

本报记者 周锦江 韩杰杰

记者调查：

超市免费巴士相继停运
上座率不高成问题根源

免费购物班车，是商家
伸展自己的商业触角，聚集
人气的有效方式。潍坊多家
超市曾经尝试过，终因投入
过大、引入客源过少等原因
停运。

2009 年 3 月，乐购超市
入驻潍坊，推出了四辆崭新
的免费购物巴士，成为目前
市区唯一一家坚持购物巴士
运营的超市。28 日下午 2 点
30 分，从乐购超市开往金都
花园的 1 号班车准时出发
了。加上记者，这个有 23 个
乘客座的大巴车仅有三人乘

坐。而同时出发的 4 号班车，
上座率也不足三分之一。同
时记者也注意到，乘坐购物
车前来的市民也不全是进入
了超市，有的仅是将购物车
当成了免费的交通工具。
“免费购物车推出之际

除了方便消费者外，很大一
个目的是为了吸引客源。但
操作中，购物车使用成本太
高，而吸引的客源又太少。”
曾推出免费巴士服务的一超
市负责人说，购物车从公交
公司租用，租赁费用、司机工
资、油耗等各项费用加起来，

一月至少得一万元钱，一辆
车一年费用就是 12 万多。
“日均费用 300 元钱，如

果该车能带来二三百名的消
费者，收支能达到基本的平
衡。但实际情况是，普通工作
日客车上座率不足五成，一
车一天带不来 100 名顾客，有
的时候就三四十人，这其中，
还有不进超市购物的人。”该
负责人说，现在超市越开越
密，辐射半径越来越小，为了
寻找客源，只能在一些偏远
的小区设点，“收支太不平
衡”。

小区里已经贴出了银座购物班车的线路图。本报记者 孙国祥 摄


